

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 2 DE MARZO DE 1812.

MOLDAVIA.

Jassi 8 de enero.

El teniente general Markoff ha pasado por aquí sin detenerse para Stephanistia, y su division ha entrado en cuarteles de invierno en las inmediaciones de esta ciudad. No se sabe nada del estado de las negociaciones. Las noticias que corren sobre este particular son muy inciertas: segun unos la Rusia pide por fronteras á Serrerh, y segun otros á Pruth; y no falta tampoco quien diga que el Gran Señor no accederá á ninguna especie de cesion. El tiempo será únicamente el que nos desifrará este enigma.

DINAMARCA.

Elseneur 18 de enero.

Segun todas las apariencias no ha quedado ya ningún crucero en el Báltico, pero se descubrian algunos buques enemigos cerca de Jutlandia. El día 11 de enero llegó al Sund un convoi sueco compuesto de varios buques cargados de sal, que dirigian su rumbo desde Gotténburgo á otros puertos suecos.

Copenhague 23 de enero.

El señor de Molike, ministro de Estado y presidente de la cámara general de aduanas, ha sido nombrado director de las aduanas del Sund.

La real sociedad de economía y comercio ha ofrecido los premios siguientes: 1.º Un premio de 500 escudos al autor del mejor tratado sobre el modo de hacer un vino sano y de buen gusto de grosella, ó de otro fruto que esté país produzca en abundancia. 2.º Otro de 300 escudos al mejor escrito sobre la utilidad de proponer premios, respondiendo á la cuestion, si hai otro medio mas propio para fomentar la industria. 3.º Otro premio desde 100 hasta 300 escudos á los autores de los libros mas propios para la lectura del pueblo de Dinamarca y Noruega. 4.º Un premio de 100 escudos para el mejor plano corográfico y topográfico del reino.

La libra de manteca está aquí á 72 schelines, la vaca desde 24 hasta 32, y el barril de patátas á 9 escudos y 32 schelines.

Nuestros periódicos han publicado un proyecto para alumbrarse á poca costa haciendo velas de castañas silvestres.

La chancillería de Dinamarca ha librado una cantidad de 900 escudos para comprar una biblioteca de obras de teología para los pastores de la Selandia.

HUNGRIA.

Presburgo 21 de enero.

Escriben de Pest, que despues de unos dias de un frio muy riguroso, se ha helado el Danubio en la noche del 15 de febrero, en términos que al día siguiente se podia pasar por él, y que hace unos dias atraviesan los coches aquel rio sin peligro ninguno.

BAVIERA.

Inspruck 28 de enero.

Es extraordinario el frio que hace actualmente en todo el Tirol, y han caído tan fuertes nevadas, que no solo las montañas, sino tambien los valles estan enteramente cubiertos de nieve, por lo que tememos que el invierno sea demasiado largo. Si el deshielo viniera repentinamente, son incalculables los daños que ocasionaria.

Munich 24 de enero.

La familia real celebró el miércoles último con una gran funcion en el pabellon que hai á la entrada del jardín ingles el feliz alumbramiento de S. A. la princesa heredera. El hermoso edificio del pabellon, que es uno de los principales adornos del parque, estuvo magníficamente iluminado por orden expresa de S. M., y en él habia un transparente, que indicaba el objeto y motivo de la funcion, la qual duró hasta muy entrada la noche, habiendo tambien concurrido á ella S. A. R. la duquesa viuda de Dos-Puentes, y S. A. S. el duque y duquesa de Hildburghausen.

Queriendo S. M. manifestar á la academia de Bellas Artes de esta ciudad la estimacion que le merece, le ha regalado los bustos de mármol de Oton de Wittelsbach y de Luis de Baviera. La academia ha mandado colocar en el salon donde celebra sus juntas estos bustos de dos célebres académicos de S. M.

WESTFALIA.

Cassel 28 de enero.

Los ensayos hechos de algun tiempo á esta par-

te para extraer de las plantas indígenas una substancia azucarada, que pueda reemplazar útilmente el azúcar de caña de las Indias, se multiplican cada vez mas en todos los distritos de este reino, y prometen resultados felices. El señor Freyer, médico de Holzminzden, departamento del Laine, se ha ocupado en extraer de las remolachas el azúcar y xarabe; este último es de tan buena calidad, que no cede en dulzor al que se hace con el azúcar de caña. Ambos artículos tienen además la ventaja de poder venderse á precios muy moderados, y de consiguiente puede hacerse con ellos un comercio que nos sea útil y lucrativo.

GRAN DUCADO DE DARMSTADT.

Darmstadt 23 de enero.

Los dragones y los escopeteros de nuestro gran ducado han preso durante el año último, entregado á los tribunales, ó conducido fuera de las fronteras, á 205 vagabundos, entre ellos 20 ladrones, que hacia tiempo se les andaba persiguiendo, 14 monederos falsos, 74 desertores hesseses, y 54 de otras potencias.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 29 de enero.

Ayer á las siete y cinco minutos de la noche se observó aquí un globo de fuego, cuyo diámetro era de cerca de una quarta parte de un grado. En quatro á seis segundos corrió un espacio considerable de N. E. á S. E. á una altura de 18 grados, y despues se dividió sin explosion ninguna en varias partes luminosas. Tambien tenia una cola muy resplandeciente. Este metéoro despedía tanta luz, que muchas personas que no le veían fuera de sus casas, notaban en los aposentos ó quartos en que estaban un resplandor extraordinario.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 27 de enero.

Los disturbios de Nottingham, de que tantas veces hemos hablado, continúan con la mayor fuerza. Las últimas noticias dicen que no hai noche en que no se destruyen algunos telares, entrando por fuerza en las casas. Lo que va ya destruido importa sumas muy considerables, y los habitantes pacíficos se ven continuamente en riesgo inminente de perder sus vidas. Confesámos que no podemos comprender cómo pueden cometerse tales excesos á la vista del poder civil, y que queden casi siempre impunes. Preciso es que haya en esto algun descuido muy reprehensible, pues de otro modo se hubieran atajado unos desórdenes tan perjudiciales y tan vergonzosos. Si los magistrados del pais son indolentes, encárguese á una autoridad superior el cuidado de libertar á aquel distrito de estas escenas de depredacion. Podria tener alguna disculpa este descuido, si una parte considerable de la poblacion se hubiera quedado de repente sin destino, ó si alguna mudanza en las especulaciones mercantiles ocasionada por la guerra, hubiera obligado á rebaxar los jornales, pues la sensibilidad y liberalidad de

los ingleses han mirado siempre con indulgencia esta especie de desórdenes; pero ahora parece que la causa principal del descontento está en que trabajen los telares, estas máquinas que, como todas las demas, traen la ventaja de ahorrar tiempo y trabajo. Si se hubiera despedido de un golpe á un gran número de obreros, ó si el uso de los telares se hubiera introducido ahora por primera vez, entonces deberíamos compadecernos de la suerte de estos artesanos; pero hace mucho tiempo que hai telares en Nottingham, y no han sido tantos los obreros despedidos para que esto haya producido una miseria general. Asi pues los desórdenes del día son causados por gente de mala vida, que prefieren el robo al trabajo, y quieren mas romper los telares que trabajar con ellos. Las noticias que hasta ahora se nos han comunicado sobre este asunto no bastan para que digamos con exactitud quien tiene la culpa de que duren estos disturbios; pero si hai magistrados en los condados de Nottingham y de Derby, preciso es que sean extraordinariamente perezosos. ¿Ignoran acaso que hubiera podido castigárseles por haberse descuidado en el cumplimiento de su obligacion, y que por un descuido semejante fue condenado en 1780 el lord maire de Lóndres á 100 libras de multa? Los revoltosos han perdido ya todo derecho á que se les trate con indulgencia; ya no son mas que ladrones, y debe tratárseles como á tales. Si se tolera que una quadrilla de pillos proyecte la destruccion de todos los telares de Nottingham, ¿qué medio habrá para impedir que en Lóndres se haga lo mismo con estos ó con otros objetos? Es indispensable acabar con este espíritu de insubordinacion, porque siempre se extiende y se propaga, y trae funestas consecuencias. Algunos fabricantes han consentido en las proposiciones hechas por los obreros; pero á nosotros nos parece que deben examinarse las proposiciones que se hacen con buenos modos; pero que nada debe concederse al tumulto y á la violencia. Convendria que se reuniesen los fabricantes, y que examinasen las proposiciones de los obreros, procurando encontrar medios de socorrer á las personas necesitadas y laboriosas; pero que no hagan ningun tratado, ni tengan correspondencia con los que piden amenazando con insolencia. Por lo que resuelve esta junta sabrian los obreros qué jornal podian esperar, y sabrian tambien á qué debian atenerse los fabricantes, pues en la situacion indecisa en que se hallan contribuyen á aumentar el desorden, unos concediendo quanto les piden los revoltosos, y otros no concediéndoles nada. (*The Times.*)

REINO DE ITALIA.

Santo Estéfano 20 de enero.

El teniente de navío Mackan, quien con el brick de S. M. el Emperador la *Aveja*, apresó el 26 de mayo último al brick ingles la *Alacrity*, del que es comandante en el día, habia tenido noticia de que un corsario siciliano se hallaba en la isla Janniti (isla no habitada, y situada cerca de este puerto). Este oficial maniobró en términos que pudo llegar á la mañana siguiente, al ser de día, á la isla, sin que se le sintiese; y destacó una de sus embarcaciones, la qual sorprendió al corsario y se apo-

deró de él, como también de otros dos buques mercantes franceses, que este corsario había apresado el día antes.

La tripulación siciliana había huido á la isla Janoti; pero bien pronto fue hecha prisionera de guerra.

Acaban de entrar en este puerto el corsario armado de un cañon y de fusiles, y los dos buques apresados, el uno de 29 toneladas, y el otro de cinco, baxo el mando de un aspirante de la *Alacrity*. A bordo de este brick vienen los prisioneros en número de 36.

Milan 21 de enero.

Ya se ha concluido enteramente la fachada de nuestra catedral, que es una de las iglesias mas hermosas del mundo, y dentro de poco estaran tambien concluidas las otras tres fachadas. Juan Galeazzo Visconti, primer duque de Milan, fue el que mandó principiar la obra de la cúpula, y algunos han querido decir, pero sin fundamento, que su arquitectura es del gusto de los godos. Es toda ella de mármol blanco de las canteras de Carrara, y el tiempo no ha causado en él daño ninguno. Los inteligentes confiesan que el arquitecto que construyó esta obra debió tener una imaginacion y un espíritu tan atrevidos como el que hizo la famosa iglesia de San Pedro en Roma. La arquitectura de la fachada es conforme á la hermosura y á la sencillez del todo del edificio. No es este el único que debemos á la munificencia de nuestro augusto Soberano: la plaza llamada de Bonaparte, el circo, los arcos triunfales del Simplon y de la puerta de Marengo, la casa de moneda, los magníficos cuarteles y el nuevo canal son otros tantos monumentos que testifican la grandeza de su reinado.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 12 de enero.

Varias gentes que han pasado de Sicilia á refugiarse en la Calabria cuentan que el Etna está ahora muy sosegado, y que la lava que ha vomitado no ha hecho en su curso tantos estragos como se habian temido al principio; solo ha cubierto algunos centenares de fanegas de tierra cultivada, pero se detuvo á alguna distancia de Catania. El daño mayor que ha causado ha sido el de reducir á cenizas una extension bastante considerable del hermoso bosque de encinas, de plátanos, de castaños y de otros árboles, que forman como una especie de recinto al rededor de la montaña hasta la mitad de su altura. La última erupcion del Vesuvio no ha causado tampoco grandes estragos; la lava y las demas materias inflamadas han seguido en gran parte el curso antiguo, sin tocar á los campos y viñedos contiguos al pie de la montaña. Los habitantes de la Torre del Greco, que se veian amenazados de un inminente peligro, estan ahora mas tranquilos, y se han vuelto ya á sus casas.

Del 15.

El Vesuvio no vomita ya llamas, por lo que han cesado tambien los temores de los habitantes

de las campiñas comarcanas: sin embargo, se oye de quando en quando algunas detonaciones, y el cráter parece que está cubierto de materias inflamadas. Una multitud de curiosos de todas edades, clases y países va diariamente á ver y observar este fenómeno. Luego que cese enteramente la erupcion actual se publicarán aqui algunas observaciones sobre los fenómenos que la han acompañado, y sobre las materias que ha arrojado últimamente el Vesuvio, como tambien algunas ideas nuevas sobre las causas de los volcanes en general, y sobre las que los alimentan.

Acaba de morir en la Pulla un anciano que tenia 107 años cumplidos, y ha dexado una descendencia de 60 personas entre hijos y nietos. Este anciano ha gozado hasta el dia en que murió de una salud fuerte y robusta; y sus sentidos, particularmente los de la vista y del oido, en nada se le habian alterado. Ha sido casado dos veces, y en las dos mugeres ha tenido 12 hijos varones.

SUIZA.

Berna 24 de enero.

Unos estudiantes de las clases segunda y tercera de latinidad del colegio de esta ciudad, todos ellos de edad de 12 á 14 años, que habian leído en las horas de recreo varias historias fingidas de salteadores, se reunieron y nombraron un capitan y varios oficiales, y se impusieron nombres de bandidos famosos. Tenian sus juntas secretas, en las quales fumaban, celebraban orgias, y se obligaban con juramento á robar y á guardar secreto en todas sus operaciones. Durante la última feria de S. Martin comenzaron á ejercer su nuevo oficio con tanto atolondramiento, que no tardó en descubrirselos. El tribunal de la academia, que es á quien se ha remitido la causa, ha hecho varias pesquisas; y por las declaraciones que ha tomado, ha llegado á descubrir todos los manejos y arterias de estos ladroncillos. Quatro de los mas culpables, hijos de extranjeros, han sido desterrados de la ciudad; otros quatro han sido expelidos del colegio; 12 han sido castigados en sus clases respectivas; y á los menos culpables se les ha dado una fuerte reprehension.

ESPAÑA.

Sevilla 9 de enero.

En la noche del 23 de diciembre robaron los bandidos unos hatos de carneros en el término de Santaella; pero habiendo salido en persecucion suya un destacamento de la milicia cívica, los alcanzó, y los obligó á abandonar su presa. La milicia cívica de Cañete de las Torres aprehendió en el mismo dia, y conduxo á la cárcel, otros dos foragidos.

El gefe de batallon Georges alcanzó el 14 del mismo con su columna ambulante á una partida de la cuadrilla de Laso, en el pueblo de Bienvenida; y un destacamento del 17.º de dragones dirigió con tal acierto sus movimientos en esta expedicion, que sin perder siquiera un hombre aprehendió á un capitan, quatro oficiales, y 22 sargentos y soldados, con sus caballos enjaezados y sus armas.

Esta operacion hace mucho honor al gefe de batallion Georges, y á los destacamentos del 45.º de línea y del 17.º de dragones, que formaban la columna ambulante, la que ha ido persiguiendo al enemigo por espacio de 11 leguas, sin haber hecho en esta larga marcha mas que dos horas de descanso.

Un destacamento de los agentes de policia de á caballo de Córdoba, compuesto de 22 hombres, mandados por D. Miguel Ponce, traxo el 16 de diciembre presos á 12 bandidos que cogió en la Sierra, entre ellos al famoso Tamborlan y siete de su partida ambulante. Tamborlan es el que por espacio de 15 meses ha tenido aterradas las cercanías de Posadas, Peñafior y Constantina, donde ha cometido todo género de maldades. El y los suyos han sido juzgados en Córdoba, y sentenciados á pena capital, la que se ha executado inmediatamente.

Otra quadrilla, que intentó atacar un convoi de granos que iba á Osuna, fue desbaratada por el capitán Vautrin con 20 caballos. Los bandidos perdieron dos hombres muertos y varios heridos, y se les cogieron además muchas armas.

Habiéndose presentado otra partida en el término de Hinojosa pidiendo raciones, los vecinos del pueblo se reunieron, tomaron las armas, y habiendo salido en busca de la partida, la ahuyentaron.

Los vecinos de Cazalla se armaron tambien contra otra quadrilla que habia entrado en el pueblo, y empezado á robar las casas; la acometieron, mataron á dos bandidos, cogieron otro, que fue conducido á la cárcel, y ahuyentaron á los demas.

Del 28.

Las villas de Bornos y de Espera han pedido armas para defenderse de los bandidos y perseguirlos, y se les han suministrado.

Don Vicente Victor, teniente del regimiento de Murcia; Antonio Perez, sargento, y el cabo Guero, pertenecientes á la quadrilla de Trigo, se han presentado al comandante de Brenes, se han sometido á S. M. católica, y han pedido entrar á su servicio.

Tambien se han presentado al comandante de las tropas en Moguer otros tres desertores del regimiento de Valencia, procedentes de Ayamonte.

Mr. Lermorliere, comandante de armas de Alcalá, habia preso á tres bandidos con sus armas y caballos, los que queriendo escaparse, fueron muertos en el momento.

Habiendo entrado en San Sebastian de los Ballesteros una partida de siete ladrones armados, y comenzado á robar algunas casas, se alarmaron los vecinos, la milicia civil corrió á las armas, acometió á los bandidos, los arrojó del pueblo, y los persiguió gran trecho, obligándoles á soltar la presa para huir con mas velocidad, matándoles un hombre, é hiriendo á otro.

Escriben de Constantina que la compañía de escopeteros de la Sierra ha preso en las cercanías de las Navas al famoso bandido Reyes, que tantos daños ha hecho en aquellos contornos, y que ha

sido muerto en el momento en que procuraba enganar á la guardia que lo custodiaba para fugarse.

Del 4 de febrero.

Un destacamento del regimiento 21.º de cazadores de á caballo sorprendió el 21 de enero anterior, cerca de Barcarrota, en Extremadura, á una partida enemiga de 70 hombres, mandada por Asensio: 35 de ellos fueron muertos ó cogidos, contándose entre los primeros al gefe Asensio. Tambien se les cogió un gran número de caballos, dispersándose todo el resto de la partida.

Granada 12 de febrero.

Un destacamento de la compañía del capitán Salazar ha hecho prisioneros en Guadaortuna á una partida de soldados de línea del ejército insurgente, mandada por un subteniente.

Habiéndose presentado en Huetor un destacamento de una partida á tiempo que se hallaba allí el secretario del comandante de Loja, juntó este algunos vecinos, y montando á caballo, se puso al frente de ellos, atacó al destacamento, mató á sablazos á uno de sus individuos, hirió y aprehendió á otro, y cogió dos caballos.

El comandante Llanos ha descubierto en una batida que ha hecho por las Alpujarras varios depósitos de armas y 22 cargas de pólvora, que han sido conducidas á Granada.

Los labradores del cortijo de Morenes, cerca de Isnalloz, se han reunido y armado para perseguir á una quadrilla que andaba robando sus propiedades, y han conseguido ahuyentarla de aquel término, matando á tres bandidos, y cogiendo presos á otros dos.

AVISOS.

Quien quisiere comprar una casa sita en esta corte, plazuela antigua de la Paja, al baxar de las calles de S. Miguel y Caballero de Gracia, núm. 2, manz. 298, que tiene de sitio 6566 pies cuadrados superficiales, y está tasada en 679-83 rs., acuda ante el Sr. D. Juan Bautista Guitart, del consejo de S. M., juez de primera instancia, y escribanía de provincia de D. Juan Garrido, que se admitirán las posturas que se hicieren, siendo arregladas.

La Escuela de las mugeres, comedia en cinco actos en verso de Moliere, traducida por D. Josef Marchena. Se hallará en el despacho de la imprenta real á 4 rs.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia antigua en tres actos titulada la Melindrosa, y el sainete las Castañeras picadas. Actores en la comedia. Señoras Rosario Garcia, Maqueda, Virg y Torres. Señores Ponce, Infantes, Caprara, Suarez, Contador, Casanova, Mas, Fabiani y Fernandez.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Pródigo y rico avariento, y se concluirá con un divertido sainete.